
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL MIÉRCOLES 20 DE JULIO DE 1808.

ISLA DE ZELANDIA.

Scríbese 4 de Junio.

Desde 24 del pasado que llegamos á esta Isla Dinamarquesa no recibimos carta de España. Nosotros (esto es, el primer Batallon del Regimiento de Asturias y la música) pasamos por medio de la Esquadra Inglesa, el Baltico. Aguardo ahora que pasen mis compañeros, que como son del segundo Batallon, no lo han verificado todavia. En la noche del 2 parece que trató de pasar para incorporarse con nosotros en esta Isla; pero tuvo que volver, segun dicen lo ha anunciado el Telegrafo. En medio de todas estas dificultades tengo pensamientos no solo de que todos nos hemos de ver reunidos en esta, sino tambien en esa.

Relacion mas circunstanciada de las noticias de Aragon, que anunciamos ayer, segun la Gazeta extraordinaria de Zaragoza del viernes 24 de Junio de 1808.

Avisado el General en Xefe de este Reyno de que ayer á las seis de la tarde algunas columnas francesas se dirigian desde el camino de Alagon hacia Epila, y cerciorado por las patrullas avanzadas, de la exactitud de la noticia, formó el Ejército; le revistó, y marchando á su frente, apesar de la obscuridad, rompió el fuego contra los franceses á las nueve y media de la noche, disponiendo que no empezase este, hasta tener cerca al enemigo. Es imponderable el valor y bizarría con que se han portado las tropas de línea reunidas allí, sosteniendo el fuego 11 horas sin perder terreno. La artillería arrollaba las divisiones enemigas con un valor digno de elogio. Los Voluntarios de Aragon, y los Dragones han hecho prodigios, y si los paysanos alistados hubiesen conocido mejor el manejo del arma para defender las alturas, y permanecer en ellas sin abandonar á sus Xefes, el Ejército fran-

ces habria sido destrozado completamente; no obstante su pérdida es considerable. La nuestra, aunque muy corta, es muy sensible por recaer en Españoles llenos de valor. Dos Oficiales de los que peleaban al lado del General han sido heridos gravemente; y S. E. se propone anunciar los nombres de todos los Oficiales, y tropas que se han batido con tanto ardor y firmeza. Se ha trasladado el Quartel general á un puesto ventajoso, y se está organizando y aumentando el Ejército, dispuesto todo á derramar su sangre en defensa de la Patria.

El enemigo en los lugares abiertos é indefensos de sus tránsitos, ha vuelto á cometer violencias sin respetar á las mugeres, ha profanado los Templos, robado los vasos sagrados, pisado las santas formas, y sacrificado á un venerable Sacerdote que quiso impedirlo.

Ayer se interceptó por el Comandante de la compañía del Pardo de Aragon, la correspondencia que venia de Bayona para el General Lefevre, que mandaba el Ejército frances, y para que la Europa entera sepa la conducta de aquel gobierno, se extracta aqui una parte de lo que contiene dicha correspondencia, y son los puntos siguientes.

1. El General Berthier, Príncipe de Neuchatel, Condestable de Francia, á nombre de su Emperador remite á Lefevre, para que los haga circular en Aragon varios papeles impresos en Bayona con fecha de 17, aunque se dicen impresos en España. (1) En ellos cuenta, que los franceses se han apoderado y son dueños de Andalucía, sin haber perdido gente, quando se ha publicado ya de oficio, y es notorio, que han sido enteramente derrotados.

2. Al mismo tiempo le encarga Berthier, que para intimidar y en gañar, haga correr la noticia de que por todas partes vienen Ejércitos franceses, por cuyo medio la apariencia de tenerlos suplirá á la falta de tropas que hay en Francia, y logrará seducir á los Españoles.

3. El General Frances que manda en Pamplona, y el que está en Tudela escriben tambien á Lefevre, que no se atreven á salir de aquellas Ciudades, y que el Ejército frances, segun toda apariencia, perecerá en España, si la intriga, el terror, y los traidores, que abundan no los libertan.

LAS SEÑORAS DE ALICANTE.

Viva nuestro Soberano el Señor D. Fernando VII.

El Gobierno hasta ahora ha hecho una ofensa al bello sexó, y no faltan entre nosotras muchas, que no pueden contener tan justos sentimientos. ¿ Para nada somos útiles en las presentes circunstancias? y se

(1) Esto no es nuevo en los Franceses, que están introduciendo de contrabando por las fronteras papeles falsos de toda especie.

creerá reusaremos emplearnos en aquellas fatigas propias de nuestra clase? Nuestro honor se encuentra comprometido, y exigimos una completa satisfaccion. ¿Y qual podrá ser la que nos desagравie? el emplearnos con la mayor prontitud en aquellas labores honestas que puedan aliviar, dar socorro y defensa á nuestros valerosos guerreros, y leales amados Españoles.

Señor Editor.

Extrañará Vmd. acaso, que habiendo sabido la accion del 14 en las inmediaciones de Rioscco, no mude estilo, y me explique con la misma frescura y serenidad, que acostumbro, pronosticando triunfos, y congratulandome con Vmd. de un hecho, que varios pusilanimes miran como una derrota y desgracia, dándose con vergonzosas lágrimas, y poca confianza el pésame, debiendo darse la enhorabuena. Aseguro á Vmd. á fe de buen español, Señor Diarista, que me avergüenzo, que haya quien se ponga calzones, y que forme sobre aquel suceso un llanto, y que se cubra de luto y de tristeza, quando debiera mostrar la mayor alegría, al saber, que con ardimiento y resolucion heroica, despreciando por la honra y por la Patria la vida, una vida, que economizada no seria mas que una penosa esclavitud en los grillos del oprobio, y de la infamia, se presentaron los generosos Españoles en campo de batalla, contra los enemigos de su libertad, de su religion, y de su Rey, sin exáminar las dobles ventajas, que en el manejo de las armas, y numerosa caballeria les hacian los Franceses. Este sin duda fué un arrojó, y precisamente debia producir su efecto la superioridad y diferencia, y una falta, si lo es el ardimiento; pero fué un arrojó noble, un rasgo de heroicidad, una valentia extraordinaria; y por último extraña resolucion, que debió cubrir de asombro y pasmó á los Exércitos, que llaman el terror del orbe, y los invencibles. Lo cierto es, que los nuestros, aun bisoños en las armas, sin los grandes recursos de formidable artilleria, caballos y corazas, arrollaron la Infanteria francesa, se apoderaron de sus cañones, hicieron terrible carniceria en sus batallones y esquadrones, de modo, que no se atrevieron ni á seguirlos, ni á cortarles la retirada, prueba de su mucha derrota, y del buen suceso de nuestras armas. Este es un hecho, y si lo es ¿ como hay quien sobre la muerte, acaso de inferior numero de Españoles, que de Franceses, se muestre inconsolable, y se llene de abatimiento, queriendo sembrar sobre la firme resolucion de la Nacion entera el miedo, y la desconfianza? ¿ Que dexan estos pusilanimes para la fuga y la deshonna, si lloran el heroico fin de tamaña empresa? Los valientes, que han muerto el dia 14, murieron vengados, murieron llenos de honor, si se puede decir, que murieron aquellos Heroes, que por su valor y patriotismo vivirán eter-

o
i-
se
-
1-

namente en los fastos de la historia: pues solo mueren aquellos hombres inertes, y cobardes, que nada hacen en beneficio de la posteridad y de sus semejantes. La Patria agradecida al generoso sacrificio de sus vidas hará que dure eternamente su memoria, y que sean citados y trahidos por exemplo de los que les sucedan, y aspiren á igual gloria. Ellos cumplieron religiosamente el juramento de morir por Dios, por su Rey, y por su Patria. ¡O varones excelsos! ¡Que dignas son de santa envidia vuestras virtudes! Podrá triunfar el tirano; pero su afrentoso dominio no mancillará vuestra existencia. Vosotros supisteis morir con gloria y con libertad; y de que sirve vivir sin ella? ¿Y preferiremos nosotros esta ignominiosa existencia á la muerte gloriosa de nuestros hermanos? ¿Podremos blasonar de ser, y llamarnos Españoles, viviendo baxo el yugo de los Franceses? Miente el cobarde que quiera reconciliar este vil oprobio con tan noble descendencia: no, no es, ni merece este nombre el que rinde sin batirse la espada; y que huya de empuñarla en defensa de Dios y de la Patria; sin que en tan justa causa deba hacer excepcion de profesion, ni estado. Los Ministros del templo deben ser Angeles exterminadores contra los Exércitos de los Atheos, quando la humildad, la caridad, y la mansedumbre no sirven sino para fomentar el desprecio y profanacion, que hacen del altar los iníquos; y quando por el exceso de los crímenes y atrocidades se equivocan los hombres con las fieras mas salvages. Finalmente, si esta guerra es un deber indispensable de todo ciudadano, de todo hombre religioso, y de todo buen Español, todos, todos deben tomar las armas: todos deben adoptar la heroica resolucion de los Heroes del 14, y haciéndolo asi ¿quien resistirá á tan valerosa union? Cierto será entonces el triunfo, y he aqui, Señor Editor, porque quando otros lloran, yo me animo, y doy la enhorabuena, teniendo por feliz presagio de mil victorias tan buen principio; pues todos hicimos el mismo juramento, y todos somos españoles.

AVISO AL PUBLICO.

Se halla á la carga con registro abierto en el puerto del Ferrol la Polacra española nombrada *la Bella Judit* con destino á Montevideo. Todas las personas que gusten cargar algunos efectos para aquel destino, como igualmente algunos pasajeros, podrán tratar con su armador D. Josef Monge, quien ofrece la mayor equidad. El referido buque tiene las mejores propiedades, y deberá dar la vela á últimos de este mes con la carga que haya.

DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto.